## Creando una red de sostenibilidad de apoyo a las PyMEs



En su transición ecológica y seguridad energética

## Resumen Ejecutivo

Las PyMEs contribuyen a un 61,5% del valor añadido bruto de España, generan un 62,89% del empleo y suponen un 99,9% del tejido empresarial (un total de 2.926.955 empresas). Se estima además que un 50% de las emisiones de GEI de España provienen de las actividades de estas empresas. Movilizar y apoyar la descarbonización de las PyMEs es por tanto fundamental para lograr el objetivo de cero emisiones netas de España y Europa antes de 2050, a la vez que se garantiza una transición justa y estable de la economía y el empleo.

Esta transformación hacia un modelo de negocio más eficiente, bajo en emisiones y en sintonía con nuestro ecosistema también resultará clave para reforzar la competitividad de las PyMEs españolas y su resiliencia de cara a futuras crisis energéticas, económicas y climáticas. Como mostramos en un informe presentado en la COP27 de Climate Strategy (2022), existen casos innovadores de PyMEs líderes en España que están utilizando nuevas herramientas, tecnologías y procesos para medir y reducir las emisiones de sus actividades. Sin embargo, en general, encontramos que la acción climática de las PyMEs españolas sufre de una falta de enfoque estructural debido a diversas barreras y limitaciones en el acceso a financiación, conocimiento y herramientas.

El principal reto de movilizar la descarbonización en las PyMEs nace de su tamaño, dispersión local y granularidad - hay casi 3 millones en sectores diversos y distribuidas entre las distintas regiones de España. Desde el inicio de este proyecto en 2022, hemos estado en contacto con más de 90 plataformas empresariales de todas las Comunidades Autónomas y más de mil PyMEs (de forma directa e indirecta) para entender las palancas clave que contribuyan a abordar este reto. Nuestra conclusión principal es la necesidad de crear una red de sostenibilidad centrada en ofrecer apoyo local a las PyMEs mediante el acceso a formación climática, herramientas para elaborar planes de acción climática robustos y financiación para ejecutarlos.

En 2023 nos centramos en identificar a aquellos actores clave que deben involucrarse en esta red: grandes empresas, bancos, plataformas empresariales y contables. Este informe analiza las mejores prácticas en sus sectores para alcanzar y movilizar efectivamente la descarbonización de una masa crítica de PyMEs de toda España. Principalmente, encontramos que existe una brecha significativa de coordinación entre estos actores que debe cubrirse con una estrategia nacional en la que la administración pública sea el facilitador.

Con este propósito, se ha puesto en marcha el Pacto Activando PYMES x CLIMA y RESILIENCIA para crear una red de sostenibilidad en España que conecte a estos actores del sector privado y público. Hasta ahora cuenta con la adhesión de más de 19 plataformas empresariales y organizaciones de la sociedad civil, que han acordado para 2024 más de 140 actuaciones de apoyo climático en 2024 que pueden beneficiar a más de 28.000 PYMES. Este Pacto se presentará en la COP28 con el objetivo de incentivar la contribución de empresas multinacionales e instituciones financieras, quienes tienen un efecto tractor significativo en las PyMEs de las cadenas de suministro globales. Servirá además como modelo de estrategia a seguir para aquellos gobiernos que buscan impulsar la descarbonización de sus PyMEs.

Las siguientes recomendaciones dirigidas a cada uno de los actores de movilización buscan complementar y reforzar la recién consolidada red de apoyo climático a PyMEs:



Actores de influencia	Recomendaciones
Grandes Empresas	Desarrollar <b>programas de activación y apoyo climático a PYMES</b> en sus cadenas de suministros.
	Establecer un plan de cero emisiones netas antes de 2050 en su cadena de suministros e integrar criterios de compra sostenible obligatorios para cumplir dichos objetivos.
	Fortalecer a los equipos de compra en la gestión climática de la cadena de suministros mediante formación, herramientas e incentivos.
Bancos	Avanzar en los procesos sectoriales de descarbonización y financiación sostenible apoyándolos en el desarrollo de herramientas climáticas para PyMEs.
	Impulsar el desarrollo de nuevas tecnologías sectoriales de estimación de huella de carbono de PyMEs integradas en las evaluaciones de nuevos flujos de financiación.
	Integrar programas de formación climática y herramientas para los gestores y redes comerciales, respaldados con equipos de asesoría en los sectores más contaminantes.
Plataformas empresariales	Cooperar con la administración local para integrar un programa de sostenibilidad transversal centrado en concienciación, asesoramiento técnico e incentivos para PyMEs.
	Fomentar colaboraciones público-privadas para garantizar financiación, conocimiento técnico e integración de herramientas en los programas de sostenibilidad.
	Unirse al Pacto Activando PYMES x CLIMA y RESILIENCIA para promover el intercambio de mejores prácticas y coordinación de actividades entre territorios.
Colegios de economistas y contables	Integrar actividades de investigación, divulgación y formación sobre contabilidad del carbono en los programas de los colegios de economistas territoriales.
	Promover el desarrollo de herramientas de contabilidad del carbono en España interoperables y estandarizadas en cooperación con los proveedores tecnológicos.
	Conectar con el Pacto Activando PYMES x CLIMA y RESILIENCIA para crear alianzas y colaboraciones que impulsen servicios de contabilidad del carbono de calidad y homogéneos.
Administración pública	Desarrollar una estrategia nacional de movilización climática de PyMEs con el objetivo de coordinar proactivamente a los actores locales a través de una plataforma pública donde se facilite el acceso a recursos, conocimiento y financiación.
	Acompañar la estrategia de movilización con un marco de financiación para las redes locales que además simplifique y automatice el acceso de las PyMEs a los fondos públicos.
	Establecer normas ambiciosas y homogéneas de acción climática y transparencia corporativa para todas las empresas, con un enfoque particular en las cadenas de suministro para incentivar la cooperación entre grandes empresas y proveedores PyME.

## Contacto de prensa:

Adriana Rodríguez Climate policy analyst, Climate Strategy

Paseo Recoletos, 5, Oficina 604, 28004, Madrid, Spain Email: info@climatestrategy.es
Tel local: +34 91 576 4837 Tel UK: +44 (0) 20 7193 4807

@Climatest

